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La reconnaissance des acquis de l’expérience fait encore peu l’objet de travaux de recherche dans le milieu atypique du travail au foyer, dédié majoritairement aux femmes. Les faibles niveaux de qualification sont aussi peu étudiés dans le cadre du dispositif de la validation des acquis de l’expérience, notamment le CAP « Petite enfance », qui permet de travailler à domicile en qualité d’assistante maternelle ou dans des structures collectives. Paradoxalement, c’est un des diplômes les plus demandés en VAE au ministère de l’Éducation nationale. Cette thèse vient pallier ce manque, en s’appuyant sur des enquêtes quantitatives et qualitatives menées auprès des lauréates à la VAE exerçants pour la plupart, le métier d’assistante maternelle dans la région Hauts-de-France. Pour la plupart, ces femmes à l’origine faiblement ou pas diplômées, exercent dans un domaine dévalorisé, peu qualifié et sous-payé, mêlant à la fois le travail familial et professionnel du « care ». La division sexuelle du travail apparaît fortement prégnante dans les familles des assistantes maternelles. La femme, assignée au domicile prolonge son rôle de mère dans une profession peu reconnue, assimilée à un travail invisible. Des rapports de domination de genre, empreints d’une violence symbolique sont à l’œuvre dans l’univers domestique et professionnel. Ces femmes qui souffrent d’un déni de reconnaissance décident à un moment donné, de valider des acquis non scolaires pour obtenir un diplôme distinguant leur valeur professionnelle. Nous analyserons cette lutte pour la reconnaissance qui s’exprime lors du parcours VAE. La validation du diplôme ne révèle pas de mobilités ascendantes professionnelles, en revanche, un fort sentiment de reconnaissance personnelle et professionnelle émerge. Cette thèse vise à démontrer que même au premier niveau de qualification, en l’occurrence le niveau V (CAP), les lauréates développent après une réussite en VAE un fort sentiment de reconnaissance, en revanche, la faiblesse de leur formation initiale due en partie à leur origine sociale, leur âge et leurs expériences professionnelles antérieures entravent durablement leurs possibilités d’évolution professionnelle.
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The winners of the CAP Early Childhood obtained through the validation of experience in the Hauts-de-France region. A diploma with contrasting effects.
The validation of experience is still little the subject of research in the atypical environment of working at home, mostly dedicated to women. Low levels of qualification are also little studied for the validation of acquired experience, in particular the CAP Petite enfance Which allows to work at home as à nursery assistant or in collective structures. Paradoxically, this is one of the most requested diplomas in VAE at the Ministry of National Education. This thesis compensates for this lack, by relying on quantitative and qualitative surveys carried out among the VAE laureates, most of whom work as a maternal assistant in the Hauts de France region. For the most part, these women, originally with little or no education, work in a devalued, low skilled and underpaid field, combining both family work and care professionals. The sexual division of labor appears strongly in the families of childminders. The woman, assigned to the home prolongs her role as mother in a little recognized profession, assimilated to invisible work. Relationships of domination and gender imbued with symbolic violence are at work in the domestic and professional world. These women who suffer from a denial of recognition decide at some point to validate non-academic achievements in order to obtain a diploma distinguishing their professional value. We will analyse this struggle for recognition that is expressed during the VAE course. The validation of the diploma does not reveal upward professional mobility, on the other hand, a strong sense of personal and professional recognition emerges. This thesis aims to demonstrate that even at the first level of qualification, in this case level V (CAP), the successful candidates develop a strong sense of recognition after successful VAE. On the other hand, the weakness of their initial training due in part to their social origin, their age and their previous professional experiences permanently hamper their professional development possibilities.

